IMPOSITIVAS Y ECONÓMICAS



Ligero aumento del empleo y leve incremento de desocupación

» Según los últimos datos publicados por el INE para el mes de agosto de 2024, aumentó la cantidad de puestos de trabajo, pero se incrementó levemente el nivel de desocupación.

Por: Sofía Tuyaré (*)

El mercado laboral se encuentra estable, pero enfrenta retos importantes. En una era donde la automatización, la inteligencia artificial y la digitalización están transformando sectores tradicionales, se generan demandas en nuevas habilidades, pero algunos puestos de trabajo se ven amenazados. Al mismo tiempo, los factores económicos y las fluctuaciones en la demanda de bienes y servicios impactan en la generación de empleo. En un contexto de fuertes cambios económicos y avances tecnológicos, los desafíos para impulsar la generación de puestos de trabajo son variados.

Datos

Según los últimos datos disponibles elaborados por el INE, en agosto de 2024 la tasa de desempleo en el total del país se ubicó en 8,4%. Esto se traduce en que aproximadamente unas 159.000 personas en dicho mes estaban sin trabajo y buscando activamente uno. Por segundo mes consecutivo se observa un ligero incremento del indicador, respecto a julio aumentó 0,1 puntos porcentuales (8,3%) y respecto al mismo mes del año anterior la suba fue de 0,2 puntos porcentuales (8,2% en agosto de 2023). El informe que publica el INE desagrega la información según área geográfica; en Montevideo la tasa de desocupados fue de

7,7% y en el Interior de 8,8%. A su vez, registra el comportamiento de los indicadores según sexo, y como se viene dando es mayor en las mujeres que en los hombres, la de los hombres en agosto fue de 7,4% y la de las mujeres de 9,5%.

La tasa de empleo en el octavo mes del corriente año fue de 59,1%, esto significa que aproximadamente 1.735 mil personas están ocupadas. El empleo aumentó en agosto, si se compara con el mes inmediatamente anterior, el indicador creció 0,3 puntos porcentuales respecto a julio (58,8%), y si la medición es interanual, el índice aumentó 0,8 puntos porcentuales con respecto al registro de agosto de 2023 (58,3%). Si se desagrega según área geográfica, el INE estima que en Montevideo la tasa de ocupados fue de 60,2% y en el interior de 58,3%. Al igual que en el caso del nivel de desempleo, la tasa de empleo es mayor para los hombres que para las mujeres. Para los hombres el nivel de ocupación se ubicó en 67,9% y el de las mujeres en 50,9%.

Otro dato que registra el informe del INE es el subempleo, que en agosto se estimó en 9,2%. Según la información que elabora el organismo, los trabajadores que no cuentan con registro a la seguridad social por el trabajo principal alcanzaron el 21,2% en el octavo mes de este año.

Según los datos del instituto de seguridad social BPS, la cantidad de solicitudes de subsidio que ingresaron en agosto de 2024



fueron en el entorno de los 8.000. Este registro es significativamente inferior al registrado el año pasado y en el promedio mensual del año móvil a agosto, es decir, en el periodo comprendido entre setiembre de 2023 y agosto de 2024, fue 4,4% menor al mismo periodo del año pasado.

Salario

El INE también publica indicadores que brindan información respecto al desempeño en materia salarial. El Índice Medio de Salarios en agosto de 2024 se mantuvo prácticamente constante en comparación con el mes anterior. Para la medición interanual, en el octavo mes del año el índice registró un incremento de 7% respecto al mismo mes del año anterior.

El Índice de Salario Real, que es la variable de salario ajustada por la inflación, en agosto, según el INE, disminuyó 0,2% respecto al mes anterior, pero creció 1,4% para la medición interanual. Se observa

una desaceleración en el indicador interanual desde marzo.

Expectativas

La Encuesta de Expectativas Económicas que elabora el Banco Central del Uruguay (BCU) muestra las estimaciones que tienen los analistas respecto de las principales variables económicas del país. En setiembre de 2024 la mediana de los que responden a la encuesta proyecta una tasa de desempleo de 8,3% para 2024 y de 8,1% para 2025, registro levemente inferior al de agosto del presente año. Para el caso de la cantidad de ocupados, según la mediana de las respuestas, la tasa de empleo se situaría en 58,8% en este año y 58,9% el siguiente, niveles muy similares a los actuales.

(*) Economista, integrante del departamento de Consultoría de CARLE & ANDRIOLI, firma miembro independiente de GGI Global Alliance.



